

**Área de Beca:** CS - Cs. Sociales, Humanísticas y Artísticas

**Título del Trabajo:** LA CONSTITUCIÓN DE LA COMUNIDAD EN MOVIMIENTOS SOCIALES DE LA CIUDAD DE RESISTENCIA

**Autores:** NUÑEZ CYNTIA ITATÍ

**E-mail de Contacto:** cyntiaitati@gmail.com

**Teléfono:** 3794661918

**Tipo de Beca:** Cofinanciadas Tipo I

**Resolución Nº:** D 379

**Período:** 01/04/2012 - 31/03/2015

**Proyecto Acreditado:** La noción de comunidad y la construcción del vínculo social en prácticas colectivas de la región NEA res. D379

**Lugar de Trabajo:** Rectorado - centro de estudios sociales

**Palabras Claves:** lazo social, reciprocidad, solidaridad

**Resumen:**

El siguiente trabajo es parte de una investigación cualitativa que tiene por objeto de estudio a los movimientos sociales en tanto espacios colectivos donde se despliegan acciones que permiten repensar los lazos sociales en términos comunitarios. Por ser una indagación en curso se presentan resultados parciales que en esta oportunidad refieren a uno de los objetivos del proyecto: el análisis de las significaciones que guardan los conceptos de solidaridad (y reciprocidad) en relación a la noción de comunidad que se define en la organización. Los resultados aquí formulados son producidos a partir de entrevistas y observaciones realizadas a Movimientos sociales de la ciudad de Resistencia dentro de los cuales se identificaron categorías significativas que han servido de comparación entre los casos: MTD 17 de Julio y MCC.

En ambas experiencias la solidaridad aparece como una forma alternativa de constituir lazos sociales. Primero, sirve a los fines organizativos, en tanto es una estrategia para mantener la cohesión del grupo. Todos los involucrados cumplen una función, colaboran en su conservación y en la proyección de la causa que los nuclea. Segundo, abre a la posibilidad de re-pensarse como agente, como sujeto que actúa y es parte de una comunidad con potencialidades para transformar. Tercero, adquiere rasgos de "solidarismo", hacia el exterior: ayudar a ayudar.

Sin embargo, según la noción de Comunidad que se mantenga se destaca uno u otro rasgo en la forma que toma la solidaridad.

Los movimientos estudiados presentan diferencias y similitudes en su concepción de "lo comunitario". Si bien es posible hallar rasgos de las siguientes categorías en ambas experiencias se destaca que: en la experiencia del MCC es posible vislumbrar predominantemente una idea de comunidad como organización - gestión de lo común: pues convoca a los sujetos a conformarse como colectivo que demanda, coordina y administra los bienes del mismo, donde se conforma una identidad que se ubica por encima de las individualidades. La formación política (de izquierda) es crucial para el reconocimiento y la valoración de los derechos individuales y colectivos, como de los trabajadores. Se utilizan estrategias para adquirir y demostrar disciplina en el trabajo: "con cuaderno" y marca de tarjeta.

En cambio, en el caso del MTD 17 de Julio se despliega una idea de comunidad como ideal político pues busca sostener formas de producción autogestivas, y estrategias de reciprocidad que promuevan la conformación de sujetos autónomos y libres en el trabajo y en el pensamiento político. Se sostiene la autoconstrucción de viviendas y los emprendimientos productivos. La formación política (sin base en ningún partido) pasa más fuertemente concientizar acerca de las desigualdades históricas y sociales.

De este modo, la solidaridad y la reciprocidad juegan un papel importante en la conformación de los grupos, cuando en uno sirve para sostener la comunidad como un todo, en otro es base para conformar procesos de subjetivación política.

---

Becario  
(Firma)

Co-Autor  
(Firma)

Co-Autor  
(Firma)

Director de Beca  
(Firma y Aclaración)

Director de Proyecto  
(Firma y Aclaración)